

doute qu'à l'exemple du premier martyr saint Etienne, il demanda grâce pour ses meurtriers : car le sauvage qui lui avait tranché la tête, et qui s'appelait Hoandoron, eut le bonheur de se convertir et de mourir à la Mission des prêtres de Saint-Sulpice, aussi chrétiennement qu'il avait vécu depuis son baptême, ainsi que l'atteste M. de Belmont, chargé lui-même de cette Mission, qui fut établie plus tard à la Montagne. Ce sauvage doit être différent du capitaine Outrecouati, qui, au rapport du P. Charlevoix, était chargé de chevelures et de dépouilles, et faisait surtout parade de la soutane de M. Lemaître. Quoi qu'il en soit, il est certain qu'après l'avoir mis à mort, les Iroquois en eurent un sensible regret, et que leur capitaine, qui avait commis le meurtre, en fut blâmé des siens. Ils ne pouvaient s'empêcher de lui dire qu'il avait fait un beau coup en tuant celui-là même qui les nourrissait lorsqu'ils se trouvaient à Villenarie. Aussi le capitaine dont nous parlons reçut-il des siens des avanies publiques, jusque-là qu'on ne voulait plus le regarder ; ce qui fut même cause, dit-on, que, pour éviter la honte qui lui revenait d'une si noire action, il quitta sa bourgade et n'y revint que quelque temps après.

XXIII.

Circonstance Miraculeuse touchant la mort de M. Lemaître.

Cette honte pouvait avoir aussi pour cause un phénomène très-frappant et bien propre à faire impression sur l'esprit de ce barbare. Voici comment il est rapporté par les Hospitalières de Saint-Joseph, écrivant à leurs Sœurs de France, et par la Sœur Morin, dans ses annales : “ Après
 “ que les Iroquois eurent décapité M. Lemaître, ils mirent sa tête dans
 “ un mouchoir blanc, qui apparemment ils avaient pris dans la poche du
 “ défunt ; et l'ayant emportée ainsi dans leur pays, il arriva une mer-
 “ veille qui mérite d'être écrite, pour votre édification. C'est que la face
 “ de ce serviteur de Dieu, et tous les traits de son visage demeurèrent
 “ empreints sur la toile de ce mouchoir, en sorte que ceux qui avaient eu
 “ l'avantage de le connaître pendant sa vie, le reconnaissaient parfaite-
 “ ment. Ce qu'il y a de particulier, c'est qu'on ne voyait plus de sang
 “ au mouchoir, qui était au contraire très-blanc ; mais il paraissait dessus,
 “ comme une cire blanche très-fine, qui représentait la face du serviteur
 “ de Dieu : ce qui ne peut pas être arrivé naturellement. Quelques-uns
 “ de nos Français, prisonniers dans cette nation, le reconnurent parfaite-
 “ ment. C'est ce que nous dit plusieurs fois M. de Saint-Michel, M.
 “ Cuillerier, personnes dignes de foi, ainsi qu'un Père Jésuite qui était
 “ prisonnier en ce temps-là dans une autre nation que celle qui avait tué
 “ ce saint homme. Il nous a dit en avoir ouï parler comme à'une chose
 “ très-vraie, quoiqu'il ne l'ai pas vue lui-même ; et que les sauvages en
 “ parlaient les uns aux autres avec étonnement, comme d'un prodige qu'ils
 “ reconnaissaient très-extraordinaire. Ils ajoutaient que cet homme était